
 
 
 
 

Extraits de l’intervention de Léon Bertrand, ministre délégué au Tourisme 
 

Il a dit…. 
 
 
 
1 – « Le tourisme est une chaîne composée de maillons qui doivent être tous solidaires. Pour 
qu’ils soient solides, il faut que nous puissions leur apporter les réponses nécessaires. Ce 

matin, j’ai entendu des gens (NDLR. les militants de la JOC)  s’exprimer 
sur leurs conditions de travail et leurs conditions de logement. Nous 
tâchons d’apporter des réponses. Lors du comité inter-ministériel du 9 
septembre, nous avions ébauché des mesures en faveur du logement, la 
même chose a été faite  vendredi dernier lors du deuxième comité inter-
ministériel toujours pour le logement mais aussi pour des mesures visant à 
créer un référentiel national permettant de  valoriser les métiers de la 
saisonnalité. J’ai rappelé aussi  que le gouvernement par la hausse du 
SMIC hôtelier de 11% apportait une réponse. 

 

 
Je voulais profiter de cette opportunité de m’exprimer devant vous pour 
dire qu’à côté des efforts que fait l’Etat, d’autres ont aussi  en charge 
d’apporter des réponses – je pense aux restaurateurs, aux hôteliers, aux 
responsables de cafés – pour que  les jeunes auxquels on s’adresse puissent 

se sentir attirés par ces métiers-là, puissent aussi avoir envie d’y rester avec des perspectives 
de carrière. C’est  à cette condition-là que les prestations de services que nous sommes en 
droit de donner à la clientèle touristique seront des prestations de qualité.  
 
Comme vous le savez, le tourisme a besoin aujourd’hui d’être de qualité parce que tous les 
jours des destinations nouvelles se créent, la concurrence se fait de 
plus en plus rude. Si nous voulons garder toujours notre place de 
leader, Lourdes doit notamment rester  le pôle attractif du tourisme 
religieux. Il faut, à côté,  que toute la périphérie soit traitée dans de 
bonnes conditions ».  
 
2 – «Une fois de plus, je vous remercie pour tout le travail 
extraordinaire que vous faites ici. Comme tu l’as dit  (NDLR. Il 
s’adressait au maire de Lourdes), le tourisme religieux est un 
élément supplémentaire de diversification du produit. Dans quelques 
semaines, vous allez recevoir un pèlerin tout à fait extraordinaire et d
auront des effets pendant au moins une dizaine d’années, pas seulement à Lourdes mais pour 
la France tout entière. Lourdes est un nom mythique qui résonne dans la tête des citoyens du 
monde. Par conséquent, nous devons tout faire pour ne pas perdre ces opportunités qui se 

ont les retombées 



présentent. Je voulais vous féliciter pour toutes les actions que vous menez autour cet 
événement ». 
 
3 – « Je voudrais maintenant te remettre cette SEM d’or en tant que président de la SEM 
(NDLR. Il s’adresse toujours au maire de Lourdes » . Ici vous avez choisi la bonne méthode 
pour développer la ville de Lourdes. Tu as demandé l’appui du ministère du Tourisme pour 
l’opération qui consiste à assurer le transport des malades et handicapés. Tu peux compter 
sur mon appui. Tu m’as invité le 7 décembre 2004. Si je suis disponible c’est avec beaucoup 
de joie que je serai ici accompagné de mon collègue Renaud Donnedieu de Vabres, ministre 
de la Culture ». 
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